

Martes 25/Sept/90

Una Noche con las Estrellas

Miguel Angel Granados Chapa

Anticipemos que la noticia sobre el evento fue remitida desde San Diego por la agencia oficial *Notimex*, y apareció en el diario gubernamental *El Nacional*. La advertencia es precisa para que no se piense que obramos de mala fe, ni que exageramos. Si hay alguna de esas características, o ambas, en la información a que nos referimos, cárguese a la cuenta de ambos instrumentos de difusión estatales.

Erase que se era una Fundación México-Americana, probablemente con sede en San Diego, que organizó una rumbosa reunión en esa ciudad californiana, para honrar a mexicanos distinguidos. La fiesta se llamó "Una Noche con las Estrellas" y hemos de suponer que actuaron como tales la secretaria de Pesca, María de los Angeles Moreno, que viajó de Ottawa para el efecto; su compañero en el gabinete, el secretario de Agricultura y Recursos Hidráulicos, profesor Carlos Hank González, que felizmente se salvó del gran chubasco en Chihuahua por haber salido de esa ciudad rumbo a San Diego. Ella recibió el título de *Dama del Año*. El, de mayor talla política, fue galardonado con una designación más trascendente: *Caballero de la Década*. También fue honrado el presidente de Televisa, Emilio Azcárraga Milmo, quien estuvo representado por su hijo. El cable de *Notimex* no precisa el título de la distinción que le fue conferida. Imaginemos que lo nombraron *El Caballero del Año*, en concordancia con las otras dos preseas.

Hank, "Gran Amigo de EU"

El acto tuvo visos de oficialidad no sólo por la presencia de los miembros del gabinete, sino porque los embajadores de México y Estados Unidos también fueron convocados. El señor John Dimitri Negroponte describió al profesor Hank como "un gran amigo de Estados Unidos". Y a fe mía que mostró serio, pues deseó que "el éxito siga coronando a Estados Unidos", afirmación que de no mediar tal amistad podría sonar a sarcasmo, si se toma en cuenta la abrumadora suma de dificultades que enfrenta la economía estadounidense: la voluminosa deuda externa, su creciente déficit presupuestal, el desequilibrio enorme de su balanza comercial, el amago de la recesión y, por encima de todo, su oneroso papel de gendarme del mundo.

Respecto de Azcárraga, el elogio fue pronunciado por Romeo Flores Caballero, secretario de Relaciones Internacionales del PRI, y excónsul en Los Angeles. El despacho de *Notimex* no aclara si se trata de un comentario hecho a solicitud del corresponsal, o si sus palabras formaron parte del programa. El tono de lo dicho parece más correspondiente a esa segunda circunstancia.

Por desgracia, el espacio destinado por *Notimex* al mensaje del exdiputado Flores Caballero fue breve, y no se puede saber si el discurso contenía tantas joyas como las que el corresponsal estimó pertinente rescatar.

Según Flores Caballero, "la familia Azcárraga representa la esencia misma de la comunicación en México". Se trata de una afirmación por lo menos desmesurada. yo diría que abiertamente mentirosa, pero no quisiera enturbiar el buen talante que requiere un texto basado en información como la que reseñamos. A menos que también se tratara de un sarcasmo, a los que no parece proclive la llaneza regiomontana del excónsul, que después diría otras afirmaciones en el mejor de los casos polémicos.

Televisa, "Privilegio" de México

Consideró que "si en Estados Unidos tienen el privilegio de contar con la cadena NBC, nosotros tenemos el privilegio de Televisa". Apenas en enero de este año, el gobierno mexicano se refirió a una serie preparada por aquel consorcio estauounidense como desinformada e injuriosa. Ciertamente, no basta una actitud ante una emisión para suponer que el gobierno mexicano descalifica a la cadena. Pero un representante suyo tan conspicuo (siendo miembro del Comité Ejecutivo Nacional priista no es hipérbole considerarlo personero gubernamental) hubiera podido por lo menos disminuir la intensidad del elogio, máxime que sólo se trata de usarla como término de comparación con Televisa.

"Nosotros tenemos el privilegio" de contar con el negocio que encabeza el señor Azcárraga, dijo el secretario de Relaciones Internacionales priistas. Es claro que la primera persona del plural no nos abarca a los mexicanos en general sino sólo a los miembros de su partido. Así medidas las cosas, es cierto: el PRI tiene el privilegio de contar con Televisa. Y viceversa. Pero el resto de los mexicanos vivimos a esa empresa con sensaciones diversas de tenerla como una gracia excepcional.

Fuertes lazos anudan la estrecha relación entre el gobierno, su partido y el consorcio de la televisión. Mil botones de muestra lo enseñan y comprobaron. No por fallido debe dejar de contarse entre esas señales de cercanía amorosa el foro de los intelectuales reunidos para cantar las glorias del neoliberalismo en la víspera de la asamblea del PRI.

"La Noche de las Estrellas" acaso merecería, si de sarcasmos se tratara, el célebre expresado por Groucho Marx a su elegante anfitrión, al despedirse: "He vivido una velada inolvidable... que no ha sido ésta".